

mieux intervenir vers sept ou huit ans, si le strabisme date déjà de deux ou trois ans. S'il est très récent, malgré les sept ou huit ans révolus, on reculerait l'opération.

On peut opérer à tout âge. Je pratique constamment avec succès des opérations chez des sujets de vingt-cinq à trente-cinq ans ; même dans l'âge mûr, les interventions réussissent bien. Il y a intérêt à opérer aussi tôt que possible, afin de tâcher d'obtenir la fusion des deux yeux, qui constitue, pour les ophtalmologistes, un idéal, rarement réalisé d'ailleurs.

Donc, si possible, on opérera vers sept ou huit ans.

*L'opération améliore-t-elle la vision ?*—Il est indispensable de prévenir les sujets ou leurs parents que le redressement de l'œil ne change en rien la qualité de cet œil, ceci si on veut s'éviter, par la suite, des reproches désagréables. Beaucoup de gens, en effet, amblyopes d'un œil, se figurent que celui-ci, redressé, retrouvera une vue semblable à celle de son congénère. Dans ces cas l'opération ne peut avoir qu'un effet esthétique et non visuel ; il faut bien insister sur ce point.

Mais quand les deux yeux sont d'égale force, de même réfraction, le redressement permet de les soumettre, par la suite, à une série d'exercices destinés à rétablir la vision binoculaire et, là, elle a réellement un effet visuel en même temps qu'esthétique. C'est ici que peuvent servir les verres bien choisis et l'emploi du stéréoscope, dont je méconnais l'utilité dans la plupart des cas avant l'opération.

Si le strabique est emmétrope, c'est-à-dire à une vue normale, il pourra se passer de verres une fois opéré ; si, au contraire, il a un trouble quelconque de réfraction, il va sans dire qu'il devra le corriger et porter des lunettes qui auront pour effet de lui assurer une vision régulière et d'affermir le résultat opératoire.

*L'opération est-elle grave ?*—Pouvant être faite avec la cocaïne, ne nécessitant pas le chloroforme, guérissant en quelques jours, sans séjour au lit, exempte de toute répercussion sur l'œil même ou sur la santé générale, cette opération est certainement la moins grave de celles que les ophtalmologistes ont à pratiquer.

---

*Les dents des fumeurs.*—Le *Weekly-Dentist* est très rassurant pour les fumeurs. Son comité de rédaction doit compter bien des fervents de la plante à Nicot.

Il est bien prouvé, dit-il, que les dents des fumeurs sont moins exposées à la carie que les dents de ceux qui ne fument pas. Il est également prouvé que le leptothrix buccalis et autres germes qui pullulent dans la bouche sont rendus presque inoffensifs par la fumée du tabac. Certains d'entre eux, comme le bacille du choléra, de l'anthrax, de la pneumonie sont atténués et même détruits par la fumée.